
Prédication du 5 novembre 2023 à St Sauvant

Vous vous souvenez peut-être de la première fois que vous avez lu l'Évangile en entier. On y trouve 
des paroles de vie, qui peuvent susciter la confiance en Dieu, la joie et l'espérance, Jésus en effet, 
parle du mystère de Dieu, du pardon, de la possibilité d'une vie nouvelle, d'aimer et de servir.

Effectivement, Jésus est venu annoncer une bonne nouvelle. Qui nous accompagne pour beaucoup 
d'entre nous depuis longtemps.

Ce matin le texte qui nous est proposé est dans un autre registre , il bouscule et interpelle 
violemment le comportement des scribes et pharisiens, des religieux de cette époque. Qui sont ils ?

Un historien juif du premier siècle Flavius Josèphe décrit les pharisiens comme « les plus fidèles 
interprètes de la Torah » et ils se revendiquent comme les dépositaires de la « tradition des 
Anciens ». Tenus en estime par le peuple, ils diffusent leur interprétation de la Loi. On sait que les 
pharisiens étaient attachés à une stricte observance de la Loi, cet enseignement qui insiste sur 
l'étude approfondie et la pratique minutieuse de la Loi.

Les scribes d'Israël étaient eux aussi des érudits, dont le rôle était d'étudier la Loi, de la transcrire 
et d'écrire des commentaires sur elle. On avait aussi recours à leurs services pour rédiger un 
document écrit ou pour interpréter une question légale. Esdras était « un scribe versé dans la loi de 
Moïse » (Esdras     7.6  ).

Les scribes prenaient très au sérieux leur responsabilité de préserver les Écritures : ils copiaient 
méticuleusement la Bible et comptaient même les lettres et les espaces afin de s'assurer que chaque 
copie était exacte. 

C'est grâce aux scribes juifs que l'Ancien Testament a été préservé pour faire partie de nos Bibles. 
Les scribes enseignaient le peuple (Marc     1.22  ) et interprétaient la Loi. Ils étaient très respectés par 
la communauté à cause de leur connaissance, de leur dévouement et de leur apparence de piété.

Ils sont devenus des professionnels de la lettre de la Loi, tout en en ignorant l'esprit. Les choses ont 
commencé à aller vraiment mal, au point que les réglementations et traditions que les scribes 
ajoutaient à la Loi étaient considérées comme plus importantes que la Loi elle-même. 

Cela a provoqué beaucoup de confrontations entre Jésus, les Pharisiens et les scribes. Au début du 
Sermon sur la Montagne, Jésus a choqué son public en affirmant que la justice des scribes n'était 
pas suffisante pour entrer au ciel (Matthieu     5.20  ). Une grande partie du Sermon sur la montagne 
compare l'enseignement traditionnel (des scribes) à ce que Dieu veut vraiment (Matthieu     5.21-48  ). 
Vers la fin du ministère terrestre de Jésus, il a fermement condamné les scribes pour leur hypocrisie 
(Matthieu 23). Ils connaissaient la Loi et l'enseignaient aux autres, mais ils ne l'appliquaient pas. 
L'objectif premier des scribes était de connaître et de préserver la Loi et d'encourager les autres à la 
respecter. Ils étaient sincères, mais les choses ont terriblement mal tourné quand les traditions 
humaines ont pris le dessus sur la Parole de Dieu et que l'apparence de sainteté a remplacé une vie 
de piété sincère.

La leçon que tous les chrétiens peuvent apprendre de l'hypocrisie des scribes est que Dieu veut plus 
qu'une justice extérieure : il veut un changement intérieur, d'un cœur qui s'abandonne constamment 
à Christ, par amour et obéissance.

Jésus s'adresse à ses disciples et à la foule et au travers de ces reproches il veut aussi communiquer 
quelque chose de fondamental pour le chrétien. Ce que Jésus reproche aux pharisiens peut aussi se 
trouver chez nous, rechercher les honneurs, soigner les apparences, donner plus d'importance aux 
détails plutôt qu'au fond.

Comment devenir des disciples humbles, au service des autres. Il ne suffit pas de le dire il faut une 
transformation intérieure, une conversion de notre échelle de valeur. L'humilité, une faiblesse dans 
notre monde, mais dans l'évangile, c'est une vertu.

Être humble, c'est  econnaître la réalité de nos insuffisances, nos faiblesses ainsi que nos talents, nos 
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aptitudes et nos succès, et ce, sans se sentir inférieurs ou supérieurs aux autres. L'humilité, c'est 
aussi accueillir les compliments quand les autres reconnaissent nos talents et nos gentillesses. 
L'humilité est une vertu qu'il faut rechercher mais sans prétendre l'avoir atteinte, car elle disparaît 
aussitôt !

Jésus a dit : prenez mon joug sur vous et recevez mes instructions, car je suis doux et humble de 
coeur » ! Mat 11:29

Jésus est né dans une étable, élevé dans une famille simple, il n'avait pas de possessions, on l'a 
enterré dans une tombe empruntée. Quand les disciples cherchaient à savoir lequel d'entre eux était 
le plus grand, lui, il lave les pieds de ses disciples, lui le maître se met au service des autres.

Si vous relisez l'évangile, vous remarquerez que le trait distinctif et la noblesse du disciple de Jésus 
Christ, c'est l'humilité. L'humilité est la vertu principale à revêtir, et une source de bénédictions 
spirituelles. Jésus peut-il encore nous bousculer dans nos certitudes, comme il a interpellé les 
religieux de l'époque ? 

Il semble aussi que la création nous interroge au travers de ces tempêtes, ces inondations après la 
sécheresse, et ces guerres aussi qui  nous angoissent. L'humilité nous invite à la modération, à plus 
de simplicité, au respect de la terre et de ses habitants.

1Pierre 3/8 : Soyez tous animé des mêmes pensées et des mêmes sentiments, plein d'amour 
fraternel, de compassion, d'humilité. L'humilité est le terrain sur lequel les autres vertus prospèrent. 
C'est une attitude de vérité à l'égard de Dieu, des autres et de soi-même. Elle s'oppose à l'orgueil, à 
la suffisance, à l'arrogance, à la prétention ou à l'ambition déplacée et la recherche d'un statut.

L’intérêt de la confession des péchés est aussi de nous rappeler si nécessaire, nos limites, nos 
faiblesses, et notre besoin de la grâce de Dieu. Face à Dieu, reconnaissons notre état, et recevons sa 
grâce et sa miséricorde. Nous pourrons alors le servir, et nous consacrer au autres dans une attitude 
qui l'honore.

Revêtez-vous donc d'humilité, car l'écriture déclare : Dieu résiste aux orgueilleux mais il fait grâce 
aux humbles, 1Pierre 5:5


